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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas

Villarreal sigue buscando
oportunidades y espacios para poner
en alto el nombre de Durango a nivel
nacional e internacional, prueba de
ello es su participación en el Foro
Coparmex Nearshoring 2023, en el que
compartió las fortalezas que tiene la
entidad duranguense con las que ha
logrado cautivar a grandes empresas.

Acompañado de panelistas como el
Embajador de Corea, Taewan Huh, el
agregado comercial de Corea, Jinwoo
Lee; Ana Gutiérrez, coordinadora de
Comercio Exterior y Mercado Laboral
de IMCO; Irma Wilde, VPGM de
Atención a Clientes y Empresas de
AT&T México y el moderador
Guillermo Ortega Ruíz, director
editorial de Financiero Televisión,
Villegas Villarreal expuso el avance
que lleva Durango al poner en práctica
el Nearshoring, sobre todo en sus
recientes giras de trabajo a China y
Estados Unidos.

Esteban tuvo la oportunidad de
hablar sobre las fortalezas que tiene
Durango como su conectividad, la
seguridad, las garantías que ofrece el
gobierno estatal a las nuevas

empresas; así como las bondades como
agua, electricidad, mano de obra
calificada y universidades con
egresados de alta competencia.

“Van a empezar a escuchar mucho
Durango y no por lo que está haciendo
el gobernador, sino por lo que estamos
haciendo todos los duranguenses que
tenemos ganas de crecer, de salir
adelante y que conozcan lo que le
ofrecemos a México y al mundo”, dijo
al opinar en temas de relevancia para
el crecimiento del país como la

seguridad, acompañamiento
gubernamental a las empresas,
educación e infraestructura.

Para concluir, consideró importante
que esta dinámica de relocalización de
empresas, debe abrir no solo la puerta
del mercado para atracción de
inversiones, sino llevar al mundo las
riquezas del país y de la entidad con
distintas economías, “todos tenemos
que pensar en grande, soñar en
grande, para colocar a México donde
le corresponde”.

Durango participó en el Foro Coparmex
Nearshoring 2023 en la Cdmx
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El gobernador Esteban Villegas y
Marisol Rosso, invitan a todas las
familias a disfrutar de la tradicional
Kermés Villista 2023, este 19 de
noviembre en las instalaciones de la
Feria Nacional Durango, donde además
de comida y mucha diversión, se
contará con la presentación estelar de
Ramón Ayala y sus Bravos del Norte en
la velaria.

Para que más de 250 mil niños
duranguenses tengan una Navidad
como la han soñado, con un juguete y
en armonía familiar, con la
participación de 55 dependencias en el
corredor regional, los DIF municipales,
con producto típico de cada región, se
llevará a cabo una edición más de la
Kermesse de la Familia, la cual ofrecerá
muchas sorpresas y diversos atractivos
para todos los gustos.

Los asistentes podrán disfrutar de la
Zona Kids, Spa de Barbie y Ken,

futbolito, Granja interactiva,
brincolines, sala Interactiva Bebeleche,
creación de figuras de yeso, Exatlón
Kids, actividades Gymboree con juegos
tradicionales, pintacaritas, actividad
de decora tu pizza con apoyo de Pizzas
Arizona y de cupcake con Monchys.

Habrá transporte gratuito cada
media hora, a partir de las 12:00 del
día, con salidas del Santuario, frente a
la explanada, en la Central de
Autobuses y plazuela Baca Ortiz por el
bulevar Dolores de Río.

¡Todos a disfrutar de la Kermés de la Familia
Villista 2023!, invitan Esteban y Marisol
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La ansiedad en alumnos ha

incrementado hasta 30 por ciento en
instituciones particulares, incluso se
crearon espacios de atención
psicológica para prevenir y
contrarrestar esta situación, informó
la presidenta de la Asociación de
Escuelas Particulares AC, Lucía
Morales.

Después del tema de la pandemia, sí
se ha notado un cambio en las
emociones de los ciudadanos en
general.

"Es un tema súper delicado, no
solamente ansiedad, sino algo muy
alarmante que es el suicidio; en
Durango pareciera que todos los días
ya se nos hizo común escuchar o leer
noticias de algún jovencito cada vez de

menor edad con esta problemática",
remarcó

Como instituciones educación este es
un tema que les preocupa y tuvieron la
necesidad de abrir áreas específicas de
atención psicológica para los alumnos
y padres de familia.

Indicó que aproximadamente el
aumento de alumnos que presentan
algún tema de ansiedad o depresión
incrementó en un 30 por ciento
dependiendo las edades y sobre todo
en las más críticas como es el caso de
secundaria y preparatoria, aunque en
este momento ya se ven casos en
edades más tempranas.

Además, precisó que están
trabajando con padres y alumnos en el
tema de emociones y para evitar el
suicidio y otras problemáticas, para
detectar y corregir problemas no solo
en la escuela, sino desde casa.

Ansiedad en alumnos
ha incrementado
hasta 30 %
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
La capital de Durango será punta de

lanza en el cuidado de los trabajadores
municipales contra el cáncer, afirmó el
alcalde Toño Ochoa al sumarse a la
iniciativa de la diputada panista
Verónica Pérez y la Fundación Cáncer
Warrior, para otorgar un día con goce
de sueldo a fin de que se hagan
estudios médicos para la detección
oportuna de la enfermedad.

“Les daremos un día para que se den
un tiempo para ellos, porque la salud
es lo más importante y somos
sensibles a una iniciativa tan
importante”, remarcó.

Mastografía, papanicolaou, antígeno
prostático y ecografía testicular son los
estudios que se pretende se realicen las
y los trabajadores, con el propósito de
detectar de manera oportuna algún
tipo de padecimiento. 

De esta manera, autoridades y la
fundación Cáncer Warriors de México,
creada por Kenji López Cuevas, felicitó
a Toño Ochoa por apoyar la causa y
apostarle al bienestar integral de la
gran familia duranguense.

Cuidamos la salud de nuestros
trabajadores contra el cáncer: alcalde 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las condiciones carreteras y sus

costos también influyen en la
atracción de inversiones, advirtió el
presidente de Cámara Nacional de la
Industria de la Transformación
(Canacintra), Eduardo Rodríguez
Gálvez.

La supercarretera Durango-
Mazatlán, no justifica su alto costo de
peaje, dijo al recordar que habían
tenido un compromiso con las
autoridades de Caminos y Puentes
Federales (Capufe) y de la Guardia
Nacional, luego de las reuniones donde

hubo compromisos que al paso de los
meses se vencieron los plazos, pero no
se cumplieron los acuerdos.

Recordó que en su momento cuando
ellos levantaron la voz y acudieron
hasta las oficinas de Capufe fueron
atendidos, escuchados e "hicieron
compromisos que finalmente no se
cumplieron, hay que decir las cosas
como son, ellos hablaban que para el
26, 28 de julio pasados, había un
presupuesto de más de cinco millones
solamente para el túnel sinaloense y
no se hizo nada".

Quienes manejan en esa carretera se
pueden dar cuenta que las malas

condiciones persisten, los puentes
continúan con problemas de
iluminación e incluso los baños,
Capufe y las autoridades tienen otros
datos, pero esa es la realidad que
reportan los usuarios y "no se puede
tapar el sol con un dedo y
evidentemente alguien no está
entendiendo la importancia de las
carreteras", subrayó Rodríguez Gálvez.

Advirtió que esto puede ser
perjudicial para el estado de Durango
y para México en sí, porque para la
llegada de inversiones este es un
punto importante que evalúan
minuciosamente las grandes cadenas.

Incumplieron, Capufe no se puede hacer
cargo ni del mantenimiento de la súper
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

La situación de pobreza en el estado
de Durango es una constante
preocupación; de acuerdo a cifras de
Coneval existen 29 millones de
mexicanos que sufren carencia
alimentaria, de los cuales 350 mil
personas son habitantes de Durango,
por ello un grupo de empresarios
crearán un banco de alimentos a
través del cual buscarán alimentar a 50
mil ciudadanos por mes.

Así lo anunciaron en conferencia de
prensa Ramón Sida Garay, presidente
del banco y el secretario general,
Manuel Bueno.

Del 2018 al 2020 más de 21 mil
personas se sumaron a las filas de
pobreza; el 38.7 por ciento de los
duranguenses vive en pobreza.

Ahora bien, la Red Mundial de
Bancos de alimentos calcula 38
toneladas de alimento que se
desperdician cada minuto.

Las cifras suenan frías, pero es una

realidad preocupante, hay personas
con hambre; por ello, la iniciativa
privada ha tomado la batuta y ha
emprendido un proyecto para
Durango: la construcción y operación
del primer Banco de Alimentos del
Estado.

El proyecto nace entre un grupo de
empresarios comprometidos con
Durango, que lograron trascender y
tener conexiones con la Red Mundial
de Bancos de Alimentos y poner
manos a la obra para contribuir a
erradicar el hambre en la entidad. 

Ha sido picar piedra y finalmente se
podrá ver hecho realidad, pronto se
colocará la primera piedra, donde
queremos incluir a los medios de
comunicación como embajadores y
parte de este sueño que conformarán
empresarios y empresas
comprometidas con el futuro de
Durango y contribuir a quitar el
hambre de las personas, que a veces
no tienen ni para consumir un
alimento al día.

En términos generales el Banco de
Alimentos en Durango, tiene metas

ambiciosas y planea dar atención a 50
mil personas por mes.

Muchos o quizá todos los estados de
la República Mexicana cuentan ya con
este proyecto; Durango por alguna
circunstancia se había quedado
rezagado, sin embargo, se tienen ya
sentadas las bases y el próximo 23 de
noviembre se estará colocando la
primera piedra en lo que será este
edificio.

Para ello se ha contado con todo el
apoyo y guía del empresario Federico
González Celaya, presidente de la
Asociación de Bancos de Alimentos,
mismo que ha trabajado en la noble
labor de combatir las pérdidas y los
desperdicios de alimentos para
contribuir en la erradicación del
hambre en México.

La mecánica involucra a la iniciativa
privada y el proyecto está encabezado
por el empresario duranguense Ramón
Sida Garay y todo un equipo que
ofrecerán despensas a un 10 por ciento
de su costo real, de la mano de la
iniciativa privada y grandes cadenas
comerciales.

Habrá Banco de Alimentos
del Estado de Durango
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DURANGO, DGO.
En apoyo a la economía familiar, el

Cabildo aprobó la reactivación del
programa “Ahorra es Cuando”, con
descuentos en infracciones de
Desarrollo Urbano, de vialidad,
estacionómetros y traslado de
dominio, con vigencia hasta el 31 de
diciembre de 2023

Aquellas personas físicas o morales
con o sin actividad empresarial podrán
acceder a estos subsidios en donde las
infracciones por multas en desarrollo
urbano tendrán un 50 por ciento de
descuentos; en cargos, un 90; y en
actualización y gastos de ejecución un
70 por ciento.

Las infracciones de vialidad y
estacionómetros un 50 por ciento de
descuento; mientras que los impuestos
de traslado de dominio un 25; un 90,
en recargos y un 70 por ciento en
actualización y gastos de ejecución. 

También aprobaron incentivos para
las empresas de bajo y mediano riesgo,
que cuenten con una plantilla laboral

de uno o más empleados o
autoempleos, en su registro en el
Sistema Duranguense de Apertura
Rápida de Empresas (SDARE).

Los interesados tendrán un 30 por
ciento de descuento en el costo de

trámites en el registro y en el refreno
anual con adeudo de ejercicios
anteriores de la constancia de
inscripción en el padrón municipal de
empresas, con vigencia al 22 de
diciembre.

Se reactiva “Ahorra es
Cuando” en infracciones



VIERNES 17 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 9

Por Gonzalo Martínez 
Para evitar que los lotes baldíos se

conviertan en focos de infección que
afecte la salud de los ciudadanos,
dañen la imagen urbana y el medio
ambiente o sean espacios inseguros, la
diputada priísta Gaby Hernández
López presentó un paquete de
reformas a tres ordenamientos locales.

“En muchos de los lotes baldíos en
Durango y en los municipios se
acumula basura, desechos de animales
muertos, se registran robos, asaltos o
intentos de violación”, por lo que se
tiene que poner fin a este tema,
puntualizó a nombre de la alianza PRI-
PAN-PRD, quienes se sumaron a su
iniciativa.

Al presentar la propuesta de
reformas a la Ley del Orgánica del
Municipio Libre del Estado, la Ley de
Asentamientos Humanos,
Ordenamiento Territorial y Desarrollo
Urbano y la Ley de Hacienda para los
Municipios del Estado, la legisladora
afirmó que con esta acción legislativa
se da respuesta a una exigencia
ciudadana.

“De esta manera se busca dar una
respuesta inmediata a este problema
social, con el objetivo de seguir
coadyuvando a una vida sana y
ordenada y sobre todo que fortalezca
la paz social”, resaltó al dar a conocer
que solo en la marcha urbana de la
capital existen 90 mil lotes baldíos que
presentan estas condiciones.

Al respecto, Hernández López
destalló que se busca los propietarios
los delimiten y realicen la limpieza del
mismo en un plazo de 90 días; pero en
el caso que no puedan hacerlo se
otorgará la facultad a la autoridad
municipal para que realicen esta
actividad bajo un acuerdo.

“La participación ciudadana es
fundamental y deben coadyuvar para

acabar con este problema y exista un
orden con espacios más seguros y

saludables”, reiteró la diputada para
concluir su intervención. 

Gaby Hernández propone
iniciativa para regular lotes
baldíos
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DURANGO, DGO.
Con las comparecencias de los

alcaldes de Simón Bolívar, Otáez, Indé,
San Pedro del Gallo, Ocampo, Coneto
de Comonfort, Santa Clara, el Oro y San
Bernardo, la Comisión de Hacienda,
Presupuesto y Cuenta Pública del
Congreso del Estado inició al análisis y
revisión de las leyes de ingresos para
el ejercicio fiscal 2024.

Durante esta primera reunión de
trabajo y a través del “Parlamento
Abierto”, los legisladores escucharon
de parte de los presidentes
municipales y tesoreros las propuestas
de los recursos que prevén recibir

acorde a sus necesidades económicas
y sociales.

A lo largo de esta jornada de trabajo,
las y los diputados locales también
realizaron algunas recomendaciones
para que mejoren su recaudación, sin
afectar a sus representados y dejaron
de manifiesto la apertura del Congreso
del Estado, para trabajar en beneficio
de todos municipios.

A través de este acercamiento,
también se busca tener los elementos
para realizar en el caso de ser
necesario alguna modificación a los
proyectos presentados, ya que las
leyes de ingresos deben plasmar una

estimación clara y precisa de los
ingresos fiscales y financieros de cada
ayuntamiento.

Todo este trabajo parlamentario se
realizará con el apoyo de la Entidad de
Auditoría Superior del Estado y del
Centro Investigaciones Legislativas del
Poder Legislativo.

Finalmente, los integrantes de la
Comisión de Hacienda, Presupuesto y
Cuenta Pública y que encabeza la
diputada Sughey Torres Rodríguez, se
declararon en sesión permanente para
continuar la próxima semana con las
comparecencias del resto de los
alcaldes.

Inician diputados análisis de
presupuestos municipales 



DURANGO, DGO.
En el marco del Congreso

Internacional de Educación, Salud y
Género 2023, organizado por la
Secretaría de Educación en el Estado
(SEED),  los docentes del estado,
pudieron abordar, durante una jornada
de tres días, temáticas académicas,
emocionales y de salud mental.

Este evento tuvo como finalidad,
satisfacer las necesidades formativas
de los maestros y la sociedad en
general, de acuerdo con los
lineamienrtos de la Nueva Escuela
Mexicana y del Programa Educativo
2023 – 2028.

Además de impartir la conferencia
“Innovación Educativa:
Socioemocionales en la Educación
Básica” la conferencista española,
Koncha Pinós Pey, subrayó que
Gobierno que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, trabaja para brindar
a los docentes las herramientas
necesarias para mejorar su labor
diaria. A la par destacó que, para hacer
un cambio en la Secretaría de
Educación, hay que identificar dos
aspectos fundamentales: descubrir el
talento que tienen los docentes de
Durango y apoyarse del talento
foráneo para juntos, potenciar la
sinergia de ese conocimiento en

beneficio de los estudiantes.
“Durango tiene potencialidades para

la educación tremendos en muchas
áreas, mi impresión es que, los
maestros realmente quieren aprender,
están super motivados y pueden llegar
muy lejos”, recalcó Koncha Pinós.

El sistema educativo enfrenta
diversos desafíos, incluyendo el
cambio de paradigmas y nuevas
formas de enseñanza. Uno de los
componentes fundamentales es la
implementación de la Nueva Escuela
Mexicana, lo cual representa un reto
para los maestros de educación básica. 

En el Congreso, participaron
alrededor de dos mil docentes de
diferentes niveles educativos y
estudiantes de las escuelas formadoras
de docentes, en todo el estado.

Además de impartir diversas
conferencias, Pedro Ravela, Eduardo
Backhoff Escudero y Leonel Pérez
Expósito, llevaron a cabo paneles,
entre los que sobresalen “Evaluación
formativa en la escuela del siglo XXI”.

Sobre el tema, Pedro Ravela relató,
que ninguna transformación educativa
se puede lograr solo en documentos;
para llevar a cabo las
transformaciones, es importante
fortalecer las comunidades educativas,
así como el trabajo de los docentes,

tener confianza en ellos; empoderarlos
con las herramientas que realmente
necesitan.

“Yo comparto el pensamiento de
llevar a la práctica el enfoque de
evaluación formativa, es lo que se está
proponiendo en la Nueva Escuela
Mexicana” dijo.

También se contó con la presencia de
Emilio Tenti Fanfani, sociólogo
argentino, quien aportó una
perspectiva sobre el tema de género en
Argentina, Italia y Latinoamérica. Su
experiencia resultó de mucha utilidad
para la investigación y la práctica
educativa en la entidad.

El Gobierno del Estado de Durango
está comprometido en brindar a los
docentes las herramientas necesarias
para su labor diaria. Se busca potenciar
los saberes locales y atraer talento
externo para impulsar un cambio
significativo en la reconstrucción de la
educación en la entidad. 

Este Congreso, representa una
oportunidad para iniciar la
reconstrucción educativa de Durango,
aprovechando el potencial educativo
en diversas áreas. La motivación y el
deseo de aprendizaje por parte de los
maestros fue evidente, lo que promete
un mejor futuro para la educación en
Durango.
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Se impulsa potencial de
los docentes en Durango 
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El rector de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), Rubén Solís
Ríos, junto al director de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración (FECA), José Ramón
Duarte Carranza, entregó diez
aparatos de aire acondicionado en
respuesta a la solicitud presentada por
la Sociedad de Alumnos, representada
por Ari Alfonso Flores Martínez,
cumpliendo así los compromisos
adquiridos con los estudiantes.

Solís Ríos recordó su experiencia
como maestro, cuando le tocaba

impartir clases en el edificio "A", cómo
se siente el calor en esa área, por lo
que con gusto accedió a la gestión del
dirigente estudiantil para apoyarles
con estos equipos. Felicitó a Ari
Alfonso, pues también gestionó el
domo del pasillo central y palapas, a
las que se suman los aires
acondicionados que ayudarán a
mejorar las condiciones de confort en
la Facultad, pues se podrán utilizar en
tiempo de frío y de calor. Además,
enfatizó que así, con pequeños detalles
y pocas cosas, a lo largo de 65 años se

ha forjado la Universidad.
El Dr. José Ramón Duarte Carranza

expresó su agradecimiento al rector
por atender la petición de Ari y destacó
la importancia del esfuerzo y la
iniciativa de los jóvenes en la
construcción de la Facultad.

Ari Alfonso Flores Martínez
agradeció por su parte la entrega de
estos aparatos que serán de gran
beneficio, especialmente en el edificio
"A", y destacó el apoyo decidido del
rector y del director de la FECA para
atender su petición.

Rector de la UJED entregó
mobiliario en la FECA
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DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), en colaboración con
la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM) y el Centro de Estudios
Clásicos del Instituto de
Investigaciones Filológicas, es la sede
del XXXIII Encuentro de Investigadores
del Pensamiento Novohispano
"Roberto Heredia Correa", evento que
se lleva a cabo del 15 al 18 de
noviembre de 2023 y cuenta con la
participación de ponentes de todo el
país.

El director del Instituto de
Investigaciones Históricas de la UJED,
Miguel Vallebueno Garcinava, explicó
que el objetivo de este encuentro es
generar, promover y difundir

investigaciones formales sobre el
mundo novohispano, mediante la
orientación interdisciplinaria en la que
académicos y alumnos encuentren un
punto de contacto para dar a conocer
los avances de sus investigaciones en
curso, establezcan redes
interdisciplinarias de trabajo,
impulsen la participación de tesistas y
presenten publicaciones recientes y
proyectos en curso.

El trabajo para organizar este
encuentro comenzó en mayo, con la
recepción de propuestas de los
interesados. En junio se dictaminó la
participación y, como parte de los
objetivos del encuentro, se buscó
fomentar la participación de tesistas
de licenciatura y posgrado en la
investigación sobre temas
novohispanos, dentro de los cuales

está orgullosamente representada la
UJED.

El premio a la mejor ponencia de
tesistas fue, a nivel doctorado, para
Alberto Juárez Carbajal, del posgrado
en Letras, de la UNAM, con su trabajo
titulado “Tractatus de Angelis”, de
Francisco Zevallos y Andrés Lucena.
Edición crítica, traducción y notas. A
nivel maestría, para Israel Pablo García
Cueto, de la UJED, con su trabajo
titulado “Proceso de reducción de
toques de campanas en Durango
(1766-1864). Y finalmente, a nivel
licenciatura, para Monserrat Delgado
Pallares, de la Facultad de Filosofía y
Letras, UNAM, con su trabajo titulado
“Tradición clásica en Age ergo,
Mexicana Minerva (Ms. 27 BNM) de
Cayetano Javier de Cabrera y
Quintero”. 

UJED es sede del 33 Encuentro de
Investigadores del Pensamiento
Novohispano “Roberto Heredia Correa”
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DURANGO, DGO.
Ante las bajas temperaturas que se

han registrado los últimos días en el
municipio, y, en consecuencia, un
posible incremento de enfermedades
estacionales, Toño Ochoa activó cuatro
brigadas móviles de salud para dar
atención médica a los sectores más
vulnerables.

Toño Ochoa indicó que se suman
esfuerzos entre los tres órdenes de
gobierno en favor de la salud, para
proteger principalmente a niños,
mujeres embarazadas y adultos
mayores, ya que en los últimos días
han bajado las temperaturas y se prevé
que continúen así en los siguientes
días.

El director municipal de Salud
Pública Municipal, Juan Esteban
Aguilar, detalló que las cuatro
unidades móviles están brindando
diariamente atención médica gratuita
y medicamento del cuadro básico en

las colonias, fraccionamientos y
poblados más vulnerables, llegando a
un promedio aproximadamente de 240
consultas diarias.

Hizo un llamado a la ciudadanía a

tomar en cuenta las recomendaciones
para la prevención de enfermedades
respiratorias, y acudir a las brigadas de
vacunación correspondientes a la
temporada del año.

Hacemos frente al frío con brigadas médicas,
por la salud de los duranguenses: alcalde 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La presidenta municipal de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale, con la
finalidad de apoyar a las familias
gomezpalatinas que tienen hijos
cursando algún grado de educación
básica, inició el día de hoy la entrega
de la segunda partida de becas
escolares, las cuales benefician a dos
mil 200 niños del área urbana y rural.

En un evento realizado en el Salón
Benito Juárez de la Presidencia
Municipal, la alcaldesa manifestó el
compromiso de su gobierno, para
contribuir a que la falta de recursos no
sea un motivo para la deserción
escolar, pues son los niños lo más

valioso que tenemos, motivo por el
cual se da continuidad a la entrega de
becas escolares en este ciclo escolar.

Sofía Muruaga Escamilla, directora
de Educación en el municipio, destacó
que este programa se lleva a cabo con
recurso municipal por el orden de los
tres millones 300 mil pesos, en tres
partidas; a esto se debe sumar la
entrega gratuita de zapatos escolares
que el Ayuntamiento, encabezado por
la presidenta Leticia Herrera Ale está
llevando a cabo en sintonía con el
gobierno del estado que actualmente
entrega paquetes de útiles y
uniformes. 

En su discurso, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale señaló que; “cada niño y
niña es una promesa de un futuro

mejor y es nuestra responsabilidad,
asegurar que reciban el apoyo que
merecen. Porque en sus manos está el
futuro de Gómez Palacio, en sus sueños
está el motor que impulsará el
crecimiento y la grandeza de nuestra
ciudad”. 

Manifestó la presidenta municipal
que la educación es un pilar
fundamental en el desarrollo de los
niños y agradeció a los padres y
madres que día a día guían a sus hijos
y a los maestros que con pasión
cultivan mentes brillantes. Es por ello
que este programa no solo tiene como
objetivo proporcionar un apoyo
financiero, sino también inspirar a los
estudiantes a creer en sí mismos, en
sus habilidades y en sus sueños.

Alcaldesa Leticia Herrera entrega
segunda partida de becas
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana, brinda pláticas
sobre acoso escolar a alumnos del
Programa de Atención a Menores y
Adolescentes en Riesgo (PAMAR), a fin
de facilitar la reconstrucción de
dinámicas sanas de convivencia entre
los jóvenes.

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de la dependencia, señaló
que estas pláticas se imparten en los
centros educativos, debido al interés
que la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
tiene por atender a través de la
prevención, situaciones de violencia,
acoso escolar, cyberbullying y
disminuir con ello la incidencia de
estas prácticas en el municipio.

“Estas pláticas tienen como objetivo

fortalecer valores, promover el
compañerismo y fomentar un trato
respetuoso entre los estudiantes de los
planteles educativos de Gómez Palacio,
así como detectar los riesgos que
conlleva el uso de redes sociales”,
apuntó el funcionario.

El titular de Seguridad Pública de
Gómez Palacio, detalló que la
utilización de redes sociales conlleva
riesgos, especialmente para los
menores de edad, por ello es de suma
importancia, ayudarles a identificar
estos riesgos y orientarles para que, en
caso de ser necesario, sepan cómo
actuar y a quien acudir para pedir
apoyo.

El acoso escolar es una forma de
violencia entre compañeros en la que
uno o varios alumnos molestan y
agreden de manera constante y
repetida a uno o varios compañeros,

quienes no pueden defenderse de
manera efectiva y generalmente están
en una posición de desventaja o
inferioridad.

Cuando esta práctica se lleva a cabo
en redes sociales, se le denomina
cyberbullying y los efectos en las
víctimas pueden ser mayores, pues las
agresiones suelen multiplicarse,
causando un daño mayor al agredido.

Finalmente, Canul Castellanos,
indicó que estos talleres están al
alcance de las escuelas que así lo
soliciten, basta con acudir a las
instalaciones de Seguridad Pública,
ubicada en el bulevar Rebollo Acosta
560, en la colonia Armando del Castillo
Franco, o bien, comunicándose al
8717140317, o al 8715111511, para
agendar una visita por parte del
departamento de Prevención del
Delito.

Llevan a alumnos del
Pamar pláticas para
prevenir el acoso escolar
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DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ
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AAllaaccrraanneess  vviissiittaa  llaa  mmiinnaa  
Alacranes de Durango va por
la victoria ante Mineros en
un duelo decisivo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El equipo Alacranes de Durango se

prepara para enfrentar un desafiante
encuentro frente a Mineros de Fresnillo
en su último partido como visitantes
de la primera vuelta. El emocionante
duelo está programado para este
viernes a las 16:00 horas en la Unidad
Deportiva Minera Fresnillo.

ENFOCADOS
Los dirigidos por Ricardo Rayas han

intensificado sus entrenamientos
durante la semana, enfocados en
alcanzar la victoria y sumar los 7
puntos en juego en estas últimas dos
jornadas. Sin embargo, para este
enfrentamiento, el equipo no podrá
contar con la presencia de Marco
Montelongo.

CON EXCESOS
En el papel, el partido podría parecer

"accesible", ya que los "venenosos" se
medirán a Mineros, equipos con
realidades contrastantes en el
campeonato. Mientras Alacranes busca
consolidarse en los primeros puestos
de la tabla, el equipo de Fresnillo lucha
por abandonar los últimos lugares de
la competencia.

MOTIVADOS
Alacranes llega a este compromiso

fortalecido con 30 unidades y con la
moral en alto tras su última victoria
frente a Leones Negros, donde sellaron
un marcador de dos goles a uno. Por
otro lado, Mineros de Fresnillo, tras su
reciente derrota por la mínima ante
Los Cabos United FC, busca
recuperarse con sus 15 puntos
acumulados en el torneo.

DE REGRESO
El equipo duranguense está decidido

a sellar la primera vuelta del
campeonato con un resultado positivo,

mientras que Mineros buscará hacer
valer su localía para sumar puntos
fundamentales en su lucha por
ascender en la tabla. Se espera un
enfrentamiento vibrante entre dos
equipos con objetivos y motivaciones
bien definidas en esta fase crucial del

torneo.
El ambiente de expectativa y

emoción rodea este encuentro clave
para ambas escuadras. Los aficionados
esperan un duelo lleno de emociones
y buen fútbol en la Unidad Deportiva
Minera Fresnillo este viernes.
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NATACIÓN

Fernando Martínez Ramírez,
listo para su participación en
los Juegos
Parapanamericanos de
Santiago de Chile 2023

DURANGO, DGO.

El talentoso para nadador
duranguense, Fernando Martínez
Ramírez, se prepara para iniciar su
destacada participación en los Juegos
Parapanamericanos de Santiago de
Chile 2023. El tritón dará inicio a su
participación el próximo 21 de
noviembre con la emocionante prueba
del 4x100 metros combinado
individual.

ETAPA FINAL
Martínez Ramírez se encuentra en la

etapa final de su preparación,

concentrado en tierras chilenas, donde
ha estado realizando entrenamientos
intensivos bajo la atenta supervisión
de su entrenador, también
duranguense, Hugo Cuauhtémoc Mata
Ortega. El nadador llega a la
competencia ranqueado entre los
primeros cinco para nadadores del
continente, lo que promete un
emocionante desempeño en las
pruebas venideras.

ANSIOSOS
En una comunicación telefónica, el

entrenador Hugo Mata compartió que
el equipo se encuentra enfocado y
motivado, ansiosos por el inicio de las
competencias. Dejó claro que
Fernando está decidido a darlo todo en
cada prueba, sin reservas, y que están
esperando con optimismo un
resultado positivo.

CONCENTRADOS

"Estamos concentrados, contentos,
tranquilos, y ansiosos por comenzar. El
mensaje que enviamos es claro:
Fernando dará su máximo esfuerzo. No
guardaremos nada en nuestro intento
por conseguir un buen resultado",
afirmó el entrenador Mata.

LAS PRUEBAS
Las fechas de las pruebas en las que

Fernando Martínez Ramírez estará
participando son las siguientes 21 de
noviembre 4x100 relevo Combinado
individual, 22 de noviembre 50 metros
libre, 23 de noviembre 400 metros libre
y Relevo 4x100 metros libre.

GRANDES ESPERANZAS
La expectativa y el apoyo a Fernando

Martínez Ramírez son altos, con la
certeza de que representará a Durango
y a México con un desempeño
admirable en estas importantes
competencias parapanamericanas.

FFeerr  ttiieennee  uunnaa  cciittaa  ccoonn  llaa  hhiissttoorriiaa  
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Águilas Reales 18 de Marzo
y Águilas Reales Prepa
Diurna lideran el Torneo Dora
Elida Valdez López de la
CEFAD

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción en el campo de juego no

ha cesado en el Torneo Dora Elida
Valdez López de la Conferencia
Estudiantil de Football Americano de
Durango (CEFAD). Después de cinco
jornadas, los equipos Águilas Reales 18
de Marzo y Águilas Reales Prepa
Diurna se han posicionado en la cima
de la tabla, ambos con 8 puntos.

RESULTADOS
La quinta jornada dejó encuentros

sumamente emocionantes para los
seguidores del fútbol americano que se
dieron cita en los diferentes estadios.
Uno de los encuentros destacados fue
en el Polideportivo Mario Vázquez
Raña, donde Tlacuaches BHAE se
enfrentó al potente equipo de Prepa
Lobos. Los Lobos, decididos a

recuperarse de una derrota anterior,
lograron un contundente 66-0,
consolidando así su tercer triunfo y
dejando pocas oportunidades para
Tlacuaches.

MAS ENCUENTROS
En otro emocionante enfrentamiento

entre Cheyenes CBTIS 4 de Lerdo y el
líder Águilas Reales 18 de Marzo de

VVuueellaann  eenn  lloo  mmááss  aallttoo  
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Gómez Palacio, las defensas brillaron
en el terreno de juego, permitiendo
solo 3 anotaciones en total: 2 para los
Águilas y 1 para Cheyenes. Este
ajustado partido culminó con un
marcador de 12-6 a favor de los
emplumados, en el campo de
Cheyenes.

EMOCIONES 
Los Tigres del CCH se mostraron

implacables frente a Ponys CBTIS 89,
dejando una puntuación de 6-90. Los
representantes del Colegio de Ciencias
y Humanidades brillaron con un
impresionante desempeño de Diego
Mauricio Barraza, con 30 puntos, 102
yardas corridas, 2 intercepciones y 1
tackleo. Manuel Hernández se sumó
con 24 puntos y 4 recepciones,
consolidando así la victoria para los
Tigres.

Águilas Reales Prepa Diurna también
lograron una victoria en su visita a La
Laguna, enfrentándose a Alces Bateil.
Consiguieron una ventaja de 18-0,
manteniendo su invicto y alcanzando
los 8 puntos, colocándose en el
segundo puesto de la tabla.

SIGUIENTE JORNADA
En la próxima jornada del Torneo

Dora Elida Valdez López de la
Conferencia Estudiantil de Football
Americano de Durango (CEFAD), se
esperan emocionantes encuentros que

prometen mantener el alto nivel de
competencia.

El 18 de Noviembre, el Campo
Vitaminas será escenario del
enfrentamiento entre Ponys CBTIS 89
y Cheyenes CBTIS 4 a partir de las
12:00 p.m. Más tarde, a las 3:00 p.m.,
Águilas Reales 18 de Marzo se verá las
caras contra Alces Bateil en UAD
Gómez Palacio.

En otra contienda, a las 4:00 p.m. en
el Campo Vitaminas, Osos Blancos
CBTIS 110 se enfrentará a Tlacuaches
BHAE en un choque que promete

intensidad. Y el domingo 19 de
Noviembre, a las 10:00 a.m., Tigres
CCH recibirá a Águilas Reales Prepa
Diurna en CCH.

Estos duelos mantendrán la
expectativa en la competición,
ofreciendo a los aficionados y
seguidores encuentros llenos de
emoción y acción en el campo de
juego.

La emoción y la intensidad
continúan en la CEFAD con una
jornada cargada de partidos
emocionantes y competitivos.
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PARAPANAMERICANOS

Agencias 

El seleccionado nacional de para
atletismo Johnatan Abel Salinas
Ventura, viajó este martes a Chile para
participar en los VII Juegos
Parapanamericanos Santiago 2023,
certamen en el que tendrá por objetivo
revalidar sus preseas doradas de las
dos ediciones pasadas, Toronto 2015 y
Lima 2019.

“Emocionados porque vamos a la
gran fiesta, tranquilos y espero
retomar esa medalla de oro otra vez;
en esta ocasión vamos compactados
con la F53, son mis terceros Juegos
Parapanamericanos y es importante
para mí retomar el primer lugar”,
compartió a la Comisión Nacional de

Cultura Física y Deporte (CONADE).
El campeón de los Juegos

Parapanamericanos de Toronto 2015 y
Lima 2019 en el lanzamiento de bala
F54, señaló que no se confía ante los
adversarios que enfrentará en
Santiago 2023.

“Mis competidores están ahí porque
son fuertes, merecen todo el respeto,
pero nosotros vamos a dar lo máximo
por nuestro bello México”, afirmó el
originario de Huehuetoca, Estado de
México.

Sobre su preparación, resaltó que ha
sido constante durante todo el año:
“Hemos estado preparándonos desde
el 1 de enero prácticamente,
estuvimos trabajando muy duro para
poder llegar bien a este evento tan

importante”.
Respecto a ser considerado como el

rival a vencer dijo: “Es un peso muy
importante volver a esta justa como
campeón, porque durante cuatro años
todo mundo quiere derrotar a los
primeros lugares, entonces no me voy
a dejar, tampoco será fácil, pero voy a
dar lo máximo”.

El lanzador, quien se preparó bajo la
supervisión del entrenador nacional
Iván Rodríguez Luna, cerró con la frase
que más le motiva: “Recuerden, si lo
crees, lo creas”.

En los VII Juegos Parapanamericanos
Santiago 2023, las competencias de
para atletismo se llevarán a cabo del
21 al 25 de noviembre en el Estadio
Nacional de Chile.

JJoohhnnaattaann  SSaalliinnaass  vvaa  ppoorr  ttrriiccaammppeeoonnaattoo  eenn
JJuueeggooss  PPaarraappaannaammeerriiccaannooss  SSaannttiiaaggoo  22002233
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• La entrenadora nacional
informó que viajarán este
viernes a los Juegos
Parapanamericanos; las
competencias de la
disciplina serán del 23 al 25
de noviembre

Agencias 
La entrenadora de la selección

nacional de para taekwondo, María del
Rosario Espinoza Espinoza, declaró
que el equipo llegará fuerte y
motivado a las competencias de los VII
Juegos Parapanamericanos Santiago
2023, en Chile, que para la disciplina
se llevarán a cabo del 23 al 25 de
noviembre.

“Los chicos están muy motivados,
sobre todo por el hecho de que, para
muchos de ellos, serán sus primeros
Juegos Parapanamericanos, estamos
tratando de enfocarnos en los últimos
detalles, ya en los últimos días previos
para competir, pero creo que todos,
incluyéndome, estamos
emocionados”, compartió la
entrenadora a la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (CONADE).

María del Rosario Espinoza, quien
dirige al equipo en conjunto con la
entrenadora nacional Jannet Alegría,
destacó la importancia de este
certamen cuatrienal.

“El equipo se ha preparado muy bien,
sobre todo para esta justa que es muy
importante, para algunos será
fundamental para terminar de
asegurar su clasificación (a los Juegos
Paralímpicos París 2024) y esperemos
que los chicos lo hagan con mucha
entrega, mucha pasión y que haya
muchas medallas para México”,
afirmó.

Respecto a la clasificación
paralímpica vía ranking, la técnica
resaltó que los buenos resultados en
las competencias internacionales del
año han posicionado bien a los
seleccionados nacionales.

“Afortunadamente en los eventos de
Grand Prix que hemos tenido, que son
los que suman más puntos al ranking
y el Campeonato Panamericano, todas
estas competencias nos han ayudado
mucho para mantenerlos dentro de los
primeros seis de su categoría, a seis de
nuestros seleccionados, creo que eso
ha sido muy bueno para toda la
delegación y, sobre todo, esperamos
ver el resultado ya en enero, cuando se

definan las plazas a los Juegos
Paralímpicos de París 2024”.

María Espinoza señaló que la
selección realizó sus entrenamientos
previos en las instalaciones de la
CONADE.

“Hicimos toda nuestra preparación
en el Centro Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), aquí seguiremos
hasta nuestra salida a Chile, que será
el 17 de noviembre, para esperar
nuestra competencia, que será en los
últimos días de los Juegos
Parapanamericanos”, detalló.

Por último, agregó que está
satisfecha por los resultados y
reconocimientos para el equipo de
para taekwondo.

“Estoy muy contenta por lo que es el
esfuerzo de los chicos, sin duda cada
resultado, cada reconocimiento,
motiva también a todo el equipo,
ahora que varios de ellos lo hicieron
muy bien en el Campeonato del
Mundo (Xalapa 2023), motivan a los
demás y esperemos que esto nos sirva
para las competencias en los Juegos
Parapanamericanos, sobre todo que es
nuestro segundo objetivo del año y
esperemos que todos terminen felices
con medallas”, concluyó.

Selección de para taekwondo llegará
motivada a Santiago 2023: María Espinoza
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Por Gonzalo Martínez 
Este jueves, la oposición acusó de

nepotismo al presidente Andrés
Manuel López Obrador por proponer
una terna para ocupar un cargo en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), misma que está conformada
por dos hermanas de altos
funcionarios del gobierno y una mujer
más cercana al mandatario.

Se cuestionó que el mandatario haya
propuesto el miércoles a Bertha María
Alcalde, la hermana de la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde,
quien ocupa el principal cargo del
gabinete presidencial y a Lenia Batres,
hermana del jefe de Gobierno de
Ciudad de México, Martí Batres.

Y la tercera en la terna, que debe
aprobar el Senado, es María Estela
Ríos, actual consejera jurídica de la
Presidencia.

La precandidata presidencial del
Frente Amplio por México, Xóchitl
Gálvez, acusó al gobierno de “querer
convertir la SCJN en el Supremo Club

de Fans”.
“Los perfiles de la terna para

ministra deben garantizar la división
de poderes, no la incondicionalidad a
una persona. Rechazamos
#LaTernaDelTerror”, expresó en sus
redes sociales Gálvez, la aún es
senadora del Partido Acción Nacional
(PAN).

Marko Cortés, dirigente nacional del
PAN, denunció un “fraude” porque la
terna se envía tras la renuncia del
ahora exministro y expresidente de la
SCJN Arturo Zaldívar, quien debía
concluir su cargo en diciembre de
2024, pero dimitió la semana pesada
para integrarse a la campaña
presidencial de la oficialista Claudia
Sheinbaum.

“Es un fraude más de López Obrador
porque esa propuesta de relevo ya le
correspondería hacerla a la próxima
presidenta de México, Xóchitl Gálvez”,
indicó Cortés en la red social X.

“Es claro, ya no están tan seguros de
ganar y como es su obsesión controlar
la Corte, hicieron renunciar a quien

concluía su encargo en 1 año para
poderse agandallar (imponer) a otra
fiel obradorista por los próximos 15
años”, agregó.

Con esta propuesta, López Obrador
habrá nominado en su mandato un
récord de cinco de los 11 integrantes
de la Corte, aunque dos de ellos, Juan
Luis González Alcántara y Margarita
Ríos Farjat, han mostrado su
independencia, mientras Yasmín
Esquivel y Loretta Ortiz votan de
forma consistente a favor de los
proyectos del mandatario.

Además del PAN, el líder en el Senado
del opositor Movimiento Ciudadano
(MC), Clemente Castañeda, anunció
que su bancada rechazaría a las tres
candidatas porque “debilita la
autonomía de la Corte y del Poder
Judicial”.

“Nosotros no vamos a acompañar
esta terna, nos parece que sus perfiles
son dependientes completamente del
Poder Ejecutivo”, manifestó en una
entrevista con Radio Fórmula.

Con información de EFE

Acusan a AMLO de nepotismo
por terna para la SCJN
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Por Gonzalo Martínez 

Este jueves, el líder socialista Pedro
Sánchez fue reelecto por el Congreso
de España como presidente del
Gobierno, con 179 votos a favor de su
investidura, tres más de la mayoría
absoluta necesaria establecida en 176,
de un total de 350 diputados.

Sánchez recibió el apoyo de los
partidos de izquierdas,
independentistas, nacionalistas y
regionalistas con los que alcanzó
acuerdos tras ser propuesto como
candidato por el rey Felipe VI el pasado
3 de octubre.

Antes de la votación, el líder
socialista reivindicó la plena
legitimidad de su investidura e instó al

conservador Partido Popular (PP), el
principal de la oposición, ganador de
las elecciones de julio, a que asuma su
derrota.

Asimismo, recalcó que su gobierno es
plenamente constitucional al residir en
el Parlamento la representación de los
españoles. Un Gobierno que, recordó,
tiene un poder sólo limitado por las
leyes y el mandato temporal que
conlleva.

«La democracia solo es posible si se
acepta esa derrota temporal y
limitada. Así es la democracia
parlamentaria y así debe seguir siendo
si queremos preservar nuestra
convivencia libre y pacífica», añadió.

Felipe VI formalizará nombramiento
El Rey Felipe VI será el que formalice

el nombramiento de Sánchez como
jefe del Ejecutivo, una vez que la

presidenta del Congreso, Francina
Armengol, le comunique la decisión de
la Cámara, que se prevé para hoy
mismo.

Tras dos tensas sesiones de
investidura, marcadas por la
aprobación de la amnistía a los
independentistas catalanes, Sánchez
logró la reelección para su tercer
mandato como presidente del
Gobierno español, donde deberá
mantener un complejo equilibrio con
todas las formaciones que le apoyaron.

Además de defender la amnistía ante
los grupos parlamentarios, el líder
socialista presentó en sus
intervenciones en el Congreso un
programa para la próxima legislatura
basado en la concordia, los derechos
sociales y la proyección internacional
de España.

Congreso de España reelige a
Pedro Sánchez como presidente



Ayer,  en España, la turba gritaba
que “Pedro Chávez” estaba
preparando un asalto democrático, un
golpe de Estado contra las
instituciones, las leyes y el propio
resultado electoral: Sánchez no ha
ganado las elecciones generales del
pasado julio,  sin embargo, es un
político curtido en la adversidad y ni
siquiera le querían dentro de su propio
partido (el PSOE) ni se lleva bien con la
mayoría de los expresidentes
socialistas. 

Sánchez es digamos un
político curtido  en remontadas, un
corredor de fondo de esos triatlones
duros y exhaustivos; y, es además, un
liquidador: se echó a Mariano Rajoy, a
Susana Díaz, a Pablo Casado, a Albert
Rivera… a su partido Ciudadanos y
después, se sacudió al vicepresidente
segundo de su gobierno, el
ultraizquierdista Pablo Iglesias de
Podemos y ahora manda a casa, a la
exministra de Igualdad, la mujer de
Iglesias, la señora Irene Montero y
prácticamente deja en la UCI a Unidas
Podemos. Su olfato político le permite
sobrevivir a las tempestades y buscar
afines como lo ha hecho con Yolanda
Díaz, a quien ha apoyado en su odisea
de Sumar. 

Ese superviviente es un
perdedor que hace limonada con
limones y termina siempre saliéndose
con la suya; su perfil es ya por todos
conocido: puede decir algo que
mañana olvidará… puede abordar un
compromiso público que seguramente
no cumplirá. Es ventajista y
manipulador. Gana al perder.  

Ha logrado sus 179 votos
que le han investido como  presidente
para quedarse otros cuatro años más,
en una muy difícil legislatura, que al
ritmo del calor de la calle quizá  sea
más corta de lo que se espera. 

Sánchez ha vendido a
España a los independentistas
catalanes y nacionalistas vascos  y
gallegos y todos han pedido el oro y el
moro a cambio de apoyarle con sus

votos en el Congreso.
Realmente eriza la piel

escuchar los posicionamientos de los
partidos ERC, BILDU, JUNTS o el PNV,
el desprecio con el que hablan de
España como país y como punto de
unidad. 

Son solo unas fieras,
digamos unas hienas carroñeras,
esperando la oportunidad para
despedazar a España, por desgarrarla,
no me queda ninguna duda después
de escucharlos hablar por encima del
hombro a Sánchez a quien tienen
cogido del cuello. 

No solo pretenden romper
la unidad de España, sino que quieren
llevarse sus cuentas, sus carreteras,
sus vías de trenes, sus empresas, su
fiscalidad, su seguridad social  y poner
sus leyes, sus normas, sus cuentas…

No sé qué quedará de
España al final de esta legislatura con
todo el pliego petitorio que los
independentistas ya tienen preparado
bajo el brazo,  a la amnistía catalana
podría sumarse otra: la amnistía para
los presos etarras. 

A COLACIÓN
España se ha metido en una

polémica con el gobierno de Israel, a
tal punto, que la propia embajadora
Rodica Radian-Gordon ha condenado

en más de una ocasión las
manifestaciones de apoyo públicas por
parte del gobierno socialista español a
favor de la causa palestina.

Durante su sesión de
investidura, el presidente Pedro
Sánchez, abordó que el mundo
enfrenta como nunca antes una serie
de amenazas cruciales en el ámbito
internacional. Desafíos que pretenden
terminar con las democracias
liberales. 

De la invasión rusa a
Ucrania, señaló que su gobierno
seguirá ayudando a Kiev en todo lo
que pueda financiera y militarmente
mientras que en el caso de la guerra
que libra Israel, contra Hamás en la
Franja de Gaza y que ya supera los más
de 15 mil civiles asesinados, por las
bombas israelitas, el presidente
Sánchez dijo que hará todo lo posible
por trabajar por la paz en la región y
que liderará en la UE, el
reconocimiento del Estado Palestino. 

Acerca de las relaciones con
Marruecos o con Argelia, dos vecinos
estratégicos para España, por sus
posiciones en África, no definió
todavía una posición. 

Tampoco en cuanto al tema
de los crecientes flujos migratorios
ilegales que llegan desde África
cruzando el mar Mediterráneo hacia
las Islas Baleares e Islas Canarias. La
situación en Canarias es preocupante:
el Ministerio del Interior  informó que
hasta el 31 de octubre pasado, un total
de 30 mil 705 inmigrantes, llegaron a
las costas de Canarias en lo que va del
año lo que implica un récord histórico. 
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En México coexisten tres órdenes de
gobierno, somos un país federal que
tenemos alrededor de 2,500
municipios, la mayor parte
concentrados en el Sur, solo la Zona
Fiscal 7, referencia del Sistema
Nacional de Coordinación Fiscal
(SNCF), tiene cerca de la mitad de
municipios, destacando el estado de
Oaxaca, con 570, de los cuales 417 son
de usos y costumbres, que no están
sujetos a las reglas electorales y
generalmente duran un año. 

Los municipios desde 1983, tienen la
facultad de cobrar el impuesto predial
de manera exclusiva,
desafortunadamente no lo ejercen
debido a la precariedad de su
estructura administrativa, y en
muchos estados son cobrados
mediante convenio por las
autoridades estatales. En el marco del
Sistema Nacional de Coordinación
Fiscal reciben el Fondo de Fomento
Municipal, cuyo pago se realiza a
través de las secretarías de finanzas o
su equivalente en las entidades
federativas. Además, reciben por lo
menos el 20 por ciento del Fondo
General de Participaciones, que debe
serles cubiertos por las SF estatales,
quienes reciben los recursos que les
deposita la TESOFE, al respecto la Ley
establece un plazo breve para que se
realice el pago. 

Conocemos que existen un gran
número de municipios en condiciones
de marginalidad, incluso en pobreza
extrema, por ello la recaudación del
predial se concentra en alrededor de
pocos municipios, así como la deuda
municipal, que deja a los de estados
con un gran número de municipios en
los últimos lugares. 

En la reforma a la Fórmula de
Distribución de Participaciones de
1990, se modificó la fórmula del Fondo
de Fomento Municipal incluyendo la
dinámica recaudatoria del impuesto
predial, y los derechos de agua. Con lo
que se premiaba el esfuerzo fiscal de

cada municipio. 
Por otra parte, cuando se crea el

Ramo 33 se crean el FORTAMUN y el
FISM, que equivalen, solo como
referencia, a 5 puntos de la RFP, pero
son recursos etiquetados a fines
específicos.  Incluso se abrieron en
BANOBRAS oportunidades en torno a
los mismos, por un periodo de tres
años. Pero ese es otro tema diferente
al Sistema Nacional de Coordinación
Fiscal. 

En ambos casos la ASF es la
entidad fiscalizadora. 

Los ingresos de los municipios, son
auditados por la ASF y el área
encargada de hacerlo es la Auditoría
de Gasto Federalizado, que audita casi
cuatro quintas partes, de las revisiones
totales, equivalentes a una tercera
parte de los recursos presupuestarios.
En los últimos dos años se ha
incrementado el número de
municipios auditados gracias al
desarrollo tecnológico de la ASF,
incluso en casi 10 estados se revisa a
la totalidad de sus municipios.  Siendo

esta una facultad exclusiva de la ASF. 
Ya existe un área de Auditoría

Forense del Gasto Federalizado, que
incluye estados, municipios, congresos
locales, universidades estatales,
organismos autónomos, etcétera. 

En congruencia con esta idea, la
Auditoría Superior de la Federación
promueve el diálogo y la colaboración
con los entes auditados, acentuando la
doble vocación de la entidad superior
de fiscalización, que además de
sancionadora cuando es necesario, es
sobre todo preventiva, para garantizar
acciones que garanticen el valor
público en el ejercicio del gasto. 

Los vínculos que hemos fortalecido
con las entidades federativas y los
municipios, se han traducido en
mejores resultados en la fiscalización,
gracias por ejemplo, a la capacitación
que hacemos a una parte importante
de los municipios, y al desarrollo
tecnológico, prueba de ello es el
incremento en el número de auditorías
en los dos últimos ejercicios fiscales,
con el modelo de Colmena, contando
con el apoyo de las autoridades
estatales, al convocarlos para las
firmas de los Convenios y el proceso
de capacitación por parte del personal
de la entidad de la ASF.

VIERNES 17 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
OPINION 29


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29

